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ОБРАЩЕНИЕ 
АДМИНИСТРАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ 

"ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ АЭС" К ПЕРСОНАЛУ И ЖИТЕЛЯМ ГОРОДА СЛАВУТИЧА 
В СВЯЗИ С 10-Й ГОДОВЩИНОЙ НЕЗАВИСИМОСТИ УКРАИНЫ 

J24 августа 2001 года ис-
полняется 10 лет Независи-
мости Украины. Все эти годы 
коллектив Чернобыльской 
АЭС самоотверженно рабо-
тал на благо народа Украи-
ны, производя электроэнер-
гию, ликвидируя последствия 
аварии на 4-м блоке* повы-
шая безопасность действую-
щих энергоблоков, обеспечи-
вая текущую эксплуатацию 
объекта "Укрытие" и его даль-
нейшее преобразование в 

нркологически безопасную 
рсистему, осуществляя мероп-

риятия по подготовке к сня-
тию энергоблоков с эксплуа-
тации. Многое сделано кол-
лективом Чернобыльской 
АЭС по созданию в Славути-
че комфортных условий жиз-
ни, которые соответствуют 
европейским стандартам. 
Сегодня Славутич— один из 
лучших городов Украины с 
современным стилем жизни. 

После 15 декабря 2000 года, 
когда в соответствии с решени-
ями Правительства Украины на 
основе действующего законода-
тельства и международных обя-
зательств государства был оста-
новлен последний, 3-й, энерго-
блок Чернобыльской АЭС, воз-
никла новая ситуация. В связи с 
этим Президентом Украины, Ка-
бинетом Министров Украины, 
Верховной Радой Украины был 
принят ряд важных решений по 
проблемам, возникающим после 
закрытия станции. А с этим свя-
зана судьба и будущее почти 10 
тысяч человек, работавших и 
продолжающих работать в раз-
личных подразделениях ЧАЭС 
на промышленной площадке и в 
Славутиче. Центральная про-
блема — социальная защита 
персонала станции и жителей 
Славутича. Главная социальная 
защита — создание компенсиру-
ющих рабочих мест и дополни-
тельных производств. Полнос-

тью осознавая всю меру ответ-
ственности, администрация 
ЧАЭС прежде всего организова-
ла работу по разработке Комп-
лексной программы снятия Чер-
нобыльской АЭС с эксплуатации 
и Программы социальной защи-
ты работников ЧАЭС и жителей 
города Славутича, которые были 
утверждены Кабинетом Мини-
стров Украины 29 ноября 2000 
года. Кроме специалистов 
ЧАЭС, в этой работе активно 
участвовали депутаты, проф-
союзный актив, представители 
городских организаций. 

Другая важная проблема — 
обеспечить финансирование ме-
роприятий, предусмотренных 
программами. В результате на-
стойчивой работы экономической 
службы Чернобыльская АЭС по-
лучила финансирование из Госу-
дарственного бюджета Украины 
на поддержание в безопасном со-
стоянии остановленных энерго-
блоков, объектов промышленной 

площадки, на выполнение работ 
по объекту "Укрытие". Согласи-
тесь, что 223 млн. грн. — это зна-
чительная нагрузка на нацио-
нальный бюджет. Однако эти 
средства не могли полностью 
обеспечить реализацию мероп-
риятий. Удалось привлечь дру-
гие источники финансирования 
для покрытия значительного 
бюджетного дефицита. Решены 
вопросы по полному расчету с 
ЧАЭС за ранее отпущенную 
электроэнергию. 

Это позволило обеспечить 
жизнедеятельность Славутича в 
зимний период 2000/2001 года, 
и прежде всего— поставки газа 
и мазута для устойчивого теп-
лоснабжения городской котель-
ной. Выплачивалась заработ-
ная плата непромышленному 
персоналу, что не было предус-
мотрено в Госбюджете. Полно-
стью погашена всему персона-
лу имевшаяся на начало года 
задолженность по заработной 

плате. Промышленный персо-
нал перешел на новые тариф-
ные ставки и должностные окла-
ды. Сохранены социальные вып-
латы и льготы. Планомерно по-
гашается задолженность перед 
предприятиями и организация-
ми Славутича за ранее выпол-
ненные поставки, работы и ус-
луги, а также и перед другими 
подрядчиками. 

Особое внимание уделяется 
созданию компенсирующих и 
дополнительных рабочих мест 
для высвобождаемого персона-
ла в связи с прекращением про-
изводства электроэнергии. В со-
ответствии с поручением Прези-
дента Украины на базе Черно-
быльской АЭС создано государ-
ственное специализированное 
предприятие по снятию с эксп-
луатации энергоблоков атомных 
станций и преобразованию 
объекта "Укрытие" в экологичес-
ки безопасную систему. ГСП 
ЧАЭС официально зарегистри-

ровано 11 июня 2001 года. 
Это новая сфера деятельно-
сти, раскрывающая перспек-
тиву для основного техни-
ческого и технологическо-
го персонала. 

Сейчас работы ведут-
ся в пределах выделен-
ного бюджетного финанси-
рования. На этом этапе кол-
лективом ГСП ЧАЭС решает-
ся главная задача — обес-
печивается ядерная и ради-
ационная безопасность ос-
тановленных энергоблоков 
и объекта "Укрытие". Прово-
дится обслуживание обору-
дования, осуществляются 
контроль, проверка систем 
безопасности. Одновремен-
но выполняются операции 
по прекращению эксплуата-
ции энергоблоков в соответ-
ствии с утвержденными про-
граммами. 

(Окончание на стр. 3) 
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И ДОЛГО ГОРА ИДЕТ К МАГОМЕТУ 
Чтобы достичь приемлемых доплат к пенсиям работников 
Чернобыльской АЭС, понадобились большие усилия 

В то время, когда 
пишутся эти строки, 

еще не появился оконча-
тельно утвержденный 

правительственный 
документ, который 
предлагает порядок 

доплат к пенсиям 
работающих пенсионе-

ров станции, увольняю-
щихся в связи с досроч-

ным выводом ЧАЭС из 
эксплуатации. Но, по 

всей вероятности, он 
будет принят уже в 

ближайшие дни. 
Почему государство реши-

лось на такой шаг? Потому 
что его поддержал Президент 
Украины. Потому что его под-
держали народные депутаты 
и правительство. Потому что 
без этого немаловажного 
шага невозможно в полной 
мере обеспечить социальную 
защиту тех, кто отдал свои 
физические и душевные 
силы, свое профессиональ-
ное мастерство, свои лучшие 
годы обеспечению страны 
электрической энергией, лик-
видации аварии 1986 года и 
ее последствий. 

Дело не только в произ-
водственной статистике, 
хотя и она здесь очень умес-
тна и важна (благодаря су-
щественной прибавке к пен-
сиям, в 2001 году смогут уйти 
на заслуженный отдых 1425 
работающих пенсионеров 
станции, да в ближайшее 
время еще 470 потенциаль-
ных пенсионеров, и тогда 
практически не придется со-
кращать ни одного станцион-
ника). Дело и в моральном 

! факторе: это будет еще од-
. ним проявлением того, что 

государство не бросает на 
произвол судьбы людей, ко-
торые работают на промобъ-
екте, сходящем с энергогене-
рирующей сцены страны. 

Положение о пенсионных 
доплатах — своеобразная 
финальная глава романа-
эпопеи под названием "Про-
грамма социальной защиты 
персонала Чернобыльской 
АЭС и жителей города Сла-
вутича". Она столь же важна, 
как и многие другие главы 
упомянутой эпопеи. И это хо-
рошо понимала администра-
ция станции, последователь-
но и упорно работая над со-
зданием Программы, настой-
чиво подключая к ее разра-
ботке большой потенциал го-
рода энергетиков, профсоюз-
ного актива. Речь при этом 
не шла о чьем-либо приори-
тете или лидерстве. Главной 
целью многоплановой рабо-
ты было стремление достичь 
наилучшего результата, наи-
более приемлемых условий 
для тех, кто после изменения 
профиля деятельности ог-
ромного коллектива профес-. 
сионалов высшей пробы мо-
жет оказаться невостребо-
ванным, в силу тех или иных 
реалий вынужден будет най-
ти своим силам новое при-
менение. И хотя у создате-
лей проекта Программы из-
начально оказалось много 
сторонников на самом верху 
государственной пирамиды, 
однако было непросто про-
двигаться по ее крутым слу-
жебным склонам. По высоте 
и недоступности пирамида 
нисколько не уступала той 
горе, которую некогда поджи-
дал мудрый Магомет. Благо, 
опыт последнего научил мно-
гому, и на сей раз черно-
быльские магометы не испы-
тывали терпение горы, а 
сами отправлялись к ней. 
Причем по многу раз. 

Так было и в случае с по-
ложением о пенсионных при-
бавках. 

Читатели, наверное, по-
мнят, что в начале пути адми-
нистрацией Чернобыльской 
АЭС предпринималась попыт-
ка получить закон прямого дей-
ствия. После многократных во-
яжей в столицу он был прора-
ботан и завизирован в соответ-
ствующих служебных кабине-
тах правительства и Верхов-
ной Рады. К счастью, упорство 
было вознаграждено нетороп-
ливым, но неуклонным продви-
жением проекта закона к логи-
ческому концу — его принятию. 
К сожалению, этому продвиже-
нию сопутствовали неминуе-

'мые, как в бою, потери инте-
ресных предложений. Под бю-
рократическим прессингом 
проект съежился, но сохранил 
довольно-таки привлекатель-
ный вид. Предусматривалась 
ежемесячная компенсация к 
пенсиям неработающих пенси-
онеров, уволенных в связи с 
закрытием Чернобыльской 
АЭС, в размере: при стаже ра-
боты на станции до 10 лет — 
0,5 величины прожиточного ми-
нимума, при стаже от 10 до 20 
лет — 1 величина прожиточно-
го минимума, при стаже рабо-
ты на станции более 20 лет — 
1,5 величины прожиточного ми-
нимума. 

К концу апреля с.г. Закон "О 
внесении изменений в некото-
рые законы Украины в связи с 
закрытием Чернобыльской 
атомной электростанции" пар-
ламент принял в первом чте-
нии. До синицы в руке остава-
лось полшага. Однако в этот 
узкий промежуток времени в 
процесс законотворчества успе-
ла вклиниться новая инициати-
ва, поданная Атомпрофсоюзом. 
Новое предложение, конечно, 
было заманчивым. В нем ста-
вился вопрос о зависимости 
доплат к пенсиям от среднего 
заработка и недвусмысленно 
намекалось на "разморажива-
ние" статьи 19 законодатель-
ства о пенсионном обеспече-
нии, действие которой в свое 
время Верховная Рада приос-
тановила на неопределенный 
срок с тем, чтобы из-за хрони-
ческого недостатка средств в 
государственной казне резко ог-
раничить верхний уровень пен-
сий. Парламентарии сочув-
ственно отнеслись к профсоюз-
ной инициативе, но изложить ее 
конкретно в новом законе уже 
не было времени. Поэтому и по-
явилась после второго чтения 
упомянутого чернобыльского 
закона следующая формули-
ровка: 

"Государство обеспечивает 
работникам Чернобыльской 
АЭС, которые устроились на ра-
боту до 15 декабря 2000 года и 
которые увольняются с работы 
в связи с досрочным снятием 
Чернобыльской АЭС с эксплуа-
тации, дополнительные гаран-
тии относительно: 

... г) предоставления ежеме-
сячных доплат к пенсии нерабо-
тающим пенсионерам, высво-
божденным в связи с закрытием 
Чернобыльской АЭС, в порядке 
и размере, определенными Ка-
бинетом Министров Украины." 

Из всего следовало, что от-
ныне пункт о доплатах не будет 
действовать напрямую. Прихо-
дилось ожидать рождения в 
правительстве соответствую-
щего положения. Но Магомет, 
прошедший чернобыльскую за-
калку, хорошо понимал, что 
ждать сложа руки погоды у уп-
равленческого моря не прихо-
дится. Изменение в ранее со-
гласованном проекте одной 
фразы, даже единственного 
слова, зачастую ведет к повтор-
ному согласованию. Поэтому 
заинтересованная сторона к 
новому проекту "приращивает 
ноги" и устремляется повторно 
по служебному круґу.„Цомнится, 

персонажам Данте пришлось 
пройти двенадцать кругов. А 
сколько потребуется выносли-
вому Магомету?.. 

Утверждать, будто бы в ми-
нистерских коридорах очень об-
радовались повторному появ-
лению представителей админи-
страции Чернобыльской АЭС, 
так, говоря по-одесски, нет, что-
бы да. В одном из министерств 
сказали прямо: мол, чего суети-
тесь, нам поручено — мы и сде-
лаем. И чуть не сделали... У 
роскошного куста проекта обре-
зали все побеги, оставив один-
одинешенький прутик. При-
шлось снова убеждать и убеж-
дать... 

Квинтэссенцию проекта по-
ложения о доплатах к пенсиям, 
разработанного в Атомпрофсо-
юзе, составили такие его стро-
ки: 

"Для определения размеров 
доплат устанавливаются следу-
ющие показатели: 

расчетная среднемесячная 
заработная плата работников, 
которая рассчитывается на мо-
мент вступления в действие 
этого положения; 

непрерывный стаж работы 
на ЧАЭС, рассчитанный в со-
ответствии с данным положе-
нием; 

установленный размер госу-
дарственной пенсии". 

Предложенную отраслевым 
профсоюзом шкалу коэффици-
ентов приведем с некоторыми 
сокращениями. Из нее следует, 
что работник, имеющий 5 лет 
беспрерывного стажа на ЧАЭС 
(с учетом льготного), мог бы по-
лучить коэффициент 0,6. Затем 
каждый полный год стажа дает 
прибавку коэффициента на 
0,01. Например, при 10 годах 
стажа, по мысли профсоюза, ко-
эффициент равнялся бы 0,65, 
при 20-ти — уже 0,75, а при 25 
годах и больше — 0,8 (макси-
мальный размер). 

Формула определения окон-
чательного размера доплаты к 
пенсии проста: средняя зарпла-
та умножается на коэффициент 
непрерывного стажа, а затем 
вычитается размер госпенсии. 
Вместе с доплатой пенсионер 
не мог бы получить более 80 
процентов своего былого сред-
немесячного заработка. 

Расчеты показывали, что 
этот в общем-то идеальный ва-
риант обойдется государству в 
2001 году в 18,1 миллиона гри-
вен, а в следующем — еще 
плюс 1,7 миллиона. Сказать, 
что такая цифра смущала пра-
вительственных финансистов, 
мало. Подобные запросы, по их 
мнению, выходили за пределы 
реальных возможностей госу-
дарства. Чтобы приблизить же-
лаемое к возможному, было 
снова предложено увязать раз-
мер доплат не с зарплатой, а с 
прожиточным минимумом. 

Работники станции сделали 
расчеты, предусматривающие 
9,6 миллиона гривен годовых 
затрат на пенсионные доплаты. 
Размер ежемесячной помощи, 
по этой версии, зависел от ве-
личины прожиточного миниму-
ма и стажа работы человека на 
ЧАЭС. Он исчислялся по фор-
муле: 

ЕД = 0,5 х ПМ + 0,07 х ПМ х С. 
Здесь ЕД — ежемесячная 

доплата, ПМ — величина про-
житочного минимума, С — ко-
эффициент стажа работы на 
ЧАЭС. Причем С равнялся нулю 
при стаже не более 5 лет или 
был равен количеству лет ста-
жа минус 5, если работник про-
работал более 5 лет. 

Сила "низов" — в инициати-
ве и настойчивости, сила верх-
них ветвей исполнительной 
власти — в стойкости и непоко-
лебимости. С каждым новым 
росчерком департаментского 
или министерского пера пред-

ложенные расчеты худели , как 
и подобает всем, кто начинает 
танцевать от печки прожиточно-
го минимума. Пройдя согласо-
вание, очередной проект Чер-
нобыльской АЭС был 1 августа 
с.г. рассмотрен и принят на за-
седании Правительственного 
комитета. Согласно проекту, 
пенсионеры, имеющие стаж не-
прерывной работы на ЧАЭС до 
10 лет, могли рассчитывать на 
общую пенсионную выплату в 
месяц в размере 300 гривен, до 
20 лет — до 460 гривен, макси-
мальные выплаты достигали бы 
620 гривен. Синица опять при-
зывно взмахнула крылом на-
дежды. 

Надеемся, читатели про-
стят нам некоторые пропуски и 
возможные невольные упроще-
ния в нашем рассказе. Проек-
ты пенсионных доплат, их вари-
анты и редакции сплели такой 
многоплановый сюжет, что мог-
ли бы запутать самого скрупу-
лезного летописца. Но мимо 
повторного появления вблизи 
руки синицы мы, конечно, не 
могли пройти. Как и мимо воз-
никшего в небе журавля... 

В поисках более оптималь-
ного варианта представители 
ЦК Атомпрофсоюза встрети-
лись с премьер-министром Ук-
раины Анатолием Кинахом и по-
просили перенести рассмотре-
ние на заседании Кабмина воп-
роса о пенсионных доплатах, 
настаивая на том, чтобы проф-
союзные предложения были 
учтены в окончательной редак-
ции положения. 

Скупая строка протокола со-
вещания у руководителя прави-
тельства 6 августа с.г. зафикси-
ровала, что председатель ЦК 
Атомпрофсоюза А.Юркин дал 
краткую информацию относи-
тельно проблем социальной за-
щиты персонала Чернобыльс-
кой АЭС после ее закрытия и 
акцентировал внимание пре-
мьер-министра на необходимо-
сти доработки проекта поста-
новлений Кабинета Министров 
Украины "О предоставлении 
доплат к пенсии работающим 
пенсионерам,высвобожденным 
в связи с закрытием Черно-
быльской АЭС" и "Об обеспече-
нии дополнительных государ-
ственных гарантий работникам, 
высвобождающимся от работы 
в связи с досрочным снятием с 
эксплуатации Чернобыльской 
АЭС" с учетом замечаний и 
предложений Атомпрофсоюза в 
рамках статьи 21 Закона Укра-
ины "О профессиональных со-
юзах, их правах и гарантиях де-
ятельности". "Достигнута дого-
воренность, — отмечается в 
протоколе, — что ЦК профсою-
за предоставит свои дополне-
ния и замечания с тем, чтобы 
указанные проекты постановле-
ний Кабинета Министров были 
рассмотрены на заседании Ка-
бинета Министров 21 августа 
2001 года". 

Ниже мы приведем положе-
ния предложенного профсою-
зом очередного проекта. Как и 
в прошлый раз, устанавливает-
ся зависимость пенсионных 
доплат от средней зарплаты и 
стажа работы на ЧАЭС. Но на 
сей раз предлагалось коэффи-
циент стажа рассчитывать, на-
чиная не с 5 лет беспрерывной 
работы на станции, а букваль-
но с нескольких дней. Прорабо-
тавшие менее года получают 
начальный коэффициент стажа 
0,55. Затем коэффициент уве-
личивается на одну сотую за 
каждый полный год работы. Как 
и прежде, за 10 лет работы ко-
эффициент равен 0,6, за 20 — 
0,75, за 25 и больше лет — 0,8. 

Администрация станции 
вновь самым активным образом 
включилась в хождение по дан-
товым кругам согласований. В 
итоге появился еще один про-

ект искомого документа, вы-
работанный администраци-
ей совместно с профсоюзом. 
В нем, в частности, сказано, 
что при стаже работы до 5 
лет устанавливается допла-
та в размере 50 процентов 
прожиточного минимума. 
(Как выяснилось, в новой 
трактовке согласующих ми-
нистерств берется за осно-
ву месячный прожиточный 
минимум для неработаю-
щих, равный 248 гривням, а 
не 331 гривне, как предпола-
галось раньше). За каждый 
полный год работы свыше 5 
лет размер доплаты увели-
чивается на 10 процентов 
прожиточного минимума. 
Максимальный размер доп-
латы не может превышать 
двух прожиточных миниму-
мов, т.е. 496 гривен. 

В объяснительной запис-
ке, прилагаемой к проекту, 
обосновывается необходи-
мость принятия постановле-
ния правительства. В част-
ности, дается прогноз соци-
ально-экономических и дру-
гих последствий. Например, 
указывается, что с вводом 
положения о доплатах к пен-
сиям сократятся затраты на 
выплаты в связи с предпола-
гаемыми сокращениями пер-
сонала станции. 

Комментируя работу над 
проектом на завершающем 
этапе, заместитель директо-
ра ГСП "Чернобыльская 
АЭС" Ирина Митичкина ска-
зала: 

— Согласование по дан-
ному проекту получено. Ад-
министрация нашей станции 
обеспечивала достаточно 
широкий коридор председа-
телю профкома Алексею Ва-
сильевичу Лычу, который, 
собственно, получал это со-
гласование. И это к лучше-
му: он представлял интере-
сы всего трудового коллекти-
ва. Администрацией была 
проведена большая предва-
рительная работа, были по-
даны обосновывающие ма-
териалы. Мы имеем под-
тверждение от Министер-
ства финансов, что порядок 
не только согласован, но и 
обеспечено его финансиро-
вание на этот год. Нами так-
же сделана заявка на бюд-
жетное финансирование со-
гласованного порядка вып-
лат в следующем году. Те-
перь надо пройти Кабмин, на 
что есть большие надежды. 
Таким образом будет полно-
стью сформирован пакет по 
социальной защите персона-
ла Чернобыльской АЭС и 
жителей Славутича. Когда 
поступят официальные доку-
менты, организуем консуль-
тации для наших пенсионе-
ров, с тем чтобы они могли 
сделать правильный выбор. 
В целом хочу отметить: ког-
да находится компромисс, 
когда все работают вместе, 
тогда больше получается. 
На завершающей стадии мы 
работали совместно с проф-
союзной организацией и, ду-
маю, получим хороший ре-
зультат... 

Возможно, когда-то на-
шим сытым и разнеженным 
потомкам будет интерес-
но узнать, как дописыва-
лась последняя глава эпо-
пеи о социальной защите 
коллектива Чернобыльской 
атомной на рубеже двух 
тысячелетий. 

В чем-то, конечно, мы 
можем позавидовать им. 

А они могут позавидо-
вать нам... 

Кто знает? История бо-
гата инверсиями. 

Виктор К А П У С Т А 

К О д н ю 
Н Е З А В И С И М О С Т И 

22 августа в большом 
зале кино-концертного комп-
лекса состоялась торже-
ственная встреча по случаю 
10-й годовщины независимо-
сти Украины. С днем рожде-
ния страны славутчан по-
здравил мэр города Влади-
мир Удовиченко. Согласно 
указу Президента, памятны-
ми медалями "10. лет неза-
висимости" были награжде-
ны ряд славутичских трудо-
вых коллективов и граждан 
города. По случаю праздни-
ка, согласно тому же указу, 
именными часами был на-
гражден мэр Славутича Вла-
димир Удовиченко. В празд-
ничном концерте приняли 
участие черниговский театр 
танца "Славяне", вокальный 
коллектив Детской школы 
искусств "Прописок", ан-
самбль украинской песни 
ДШИ, киевский квартет 
"Гетьман", славутчане дом-
ристка Марина Русских, пи-
анистка Юлия Павлик, ис-
полнители Татьяна Старо-
дубцева, Татьяна Щербина и 
Виктория Шупило. 

Майя Р У Д Е Н К О 

УВАГА! 
Ш а н о в н і д івчата 

8 — 9 класів! 
С о ц і а л ь н о - п с и х о -

л о г і ч н и й центр 
( Ю Н Е С К О ) о г о л о -

ш у є н а б і р до 
д в о р і ч н о ї 

Г І М Н А З І Ї 
В И Х І Д Н О Г О 

Д Н Я ! 

З а ч а с н а в ч а н н я в 
гімназГі'ви отримаєте знан-
ня з психолог і ї сп ілкуван-
ня, світової культури, есте -
т и к и п о б у т у , п с и х о л о г і ї 
с і м ейн их в ідносин. 

В и м а т и м е т е м о ж -
ливість отримати практичні 
навички з ораторського ми-
стецтва , роботи на к о м п ' ю -
тері та д о г л я д у за н е м о в -
лям. 

Ми д о п о м о ж е м о в про-
ф е с і й н о м у та о с о б и с т о м у 
самовизначенн і . Ви зможе-
т е здобути знання з гувер-
нерсько ї справи. 

Н а в ч а н н я в Г і м н а з і ї 
в и х і д н о г о д н я д о з в о л и т ь 
В а м к р а щ е ор ієнтуватися в 
с у ч а с н и х умовах життя. 

По закінченні навчання 
видасться свідоцтво. 

Н а в ч а н н я 
б е з к о ш т о в н е 

Фінансування діяльності 
гімназії здійснює Комітет у 
справах сім'і та молоді Сла-
вутицького міського вико-
навчого комітету. 

Набір обмежений . 
З а п и с зд ійснюється 
з 1 по 10 в е р е с н я 2001 

року 
в Соціально-психолог іч-

ному центрі , 
т е л е ф о н 2-94-96, 
з 11.00 до 18.00. 

М и ч е к а є м о 
на вас! 
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ОБРАЩЕНИЕ 
АДМИНИСТРАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО 

СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ "ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ 
АЭС" К ПЕРСОНАЛУ И ЖИТЕЛЯМ ГОРОДА СЛАВУТИЧА 

В СВЯЗИ С 10-Й ГОДОВЩИНОЙ НЕЗАВИСИМОСТИ УКРАИНЫ 
(Начало на стр. 1) 

В частности, в канун Дня 
независимости Украины на 
реакторной установке 2-го 
блока полностью завершены 
операции по выгрузке ядер-
ного топлива, стержней сис-
тем управления и защит, до-
полнительных поглотителей. 
Это означает, что персона-
лом ГСП ЧАЭС сделан еще 
один важный шаг, приближа-
ющий начало работ по сня-
тию с эксплуатации. Кроме 
того, это существенно умень-
шает затраты Госбюджета на 
содержание 2-го блока. 

В связи с созданием ново-
го предприятия и изменением 
направлений деятельности 
служба главного инженера 
ведет напряженную работу по 
получению разрешительных 
документов на выполнение 
работ. Изучается опыт снятия 
АЭС с эксплуатации в России, 
США, Великобритании, Гер-
мании, Литве. По мере реше-
ния организационных вопро-
сов осуществляется посте-

п е н н ы й переход к новой 
лруктуре управления, созда-
нию новых подразделений. 
При этом будет реализована 
программа подготовки и пере, 
квалификации персонала 
Чернобыльской АЭС, созда-
ния высокопрофессиональ-
ного коллектива специалис-
тов по снятию с эксплуатации 
и ликвидации последствий тя-
желых аварий, который будет 
способен успешно конкуриро-
вать на мировом рынке услуг. 
Безусловно, для этого потре-
буются время и настойчивая 
целенаправленная работа. 
Все 15 лет после аварии 1986 
года, а особенно последние 
годы, убедительно доказыва-
ют, что коллектив Чернобыль-
ской АЭС обладает необхо-
димым кадровым и интеллек-
туальным потенциалом для 
решения сложных и ответ-

туратвенных задач на требуемом 
уровне. 

Интенсивное развитие 
осуществляется еще по ряду 
новых направлений деятель-
ности. Ведется строительство 
комплекса уникальных объек-
тов для снятия ЧАЭС с эксп-
луатации. Завершаются пус-
ко-наладочные работы на но-
вой производственно-отопи-
тельной котельной. А это 106 
новых рабочих мест. Еще око-
ло 300 новых рабочих мест 
появятся после сдачи в эксп-
луатацию хранилища отра-
ботанного ядерного топлива, 
завода по переработке жидких 
радиоактивных отходов, про-
мышленного комплекса по об-
ращению с твердыми радио-
активными отходами. 

Ведется активная подго-
товка к практической реали-
зации мероприятий по стаби-
лизации ненадежных строи-
тельных конструкций объекта 
"Укрытие", созданию новых 

систем мониторинга внутри 
объекта, строительству новой 
защитной оболочки, аварийной 
готовности. Здесь предстоит ос-
воить в ближайшие годы около 
700 млн. дол. Это значительный 
фронт работ для персонала ГСП 
ЧАЭС и подрядных организаций. 

Накапливается очень важ-
ный опыт международного со-
трудничества в ходе реали$ации 
международных проектов. На 
Чернобыльской АЭС появилось 

^около 100 собственных специа-
листов по управлению сложны-
ми техническими проектами, вы-
полняемыми за международные 
средства. Это пример переква-
лификации и своего рода соци-
альной защиты. И уже есть не-
мало случаев, когда бывшие ра-
ботники ЧАЭС нанимаются зару-
бежными фирмами для работы 
как в Украине, так и за границей, 
что подтверждает высокий класс 
наших специалистов. 

Расширяются научно-техни-
ческие связи и тематика работ 
Славутичской лаборатории меж-
дународных исследований и тех-
нологий, которая создана Черно-
быльской АЭС совместно с Де-
партаментом энергетики США. 
Здесь работают в основном быв-
шие сотрудники ЧАЭС. В бли-
жайшее время в Славутиче бу-
дет сдана в эксплуатацию Меж-
дународная радиоэкологическая 
лаборатория. Это тоже совмес-
тный проект ЧАЭС — США. Ла-
боратория также комплектуется 
работниками ГСП ЧАЭС. 

Еще одно направление со-
циальной политики админист-
рации ГСП ЧАЭС — -освоение 
рынка услуг на других объектах 
ядерной отрасли. В связи с 
этим на основе ремонтной 
службы ЧАЭС создано в соста-
ве Национальной атомной 
энергогенерирующей компании 
"Энергоатом" предприятие 
"Атомремонтсервис" с планиру-
емой численностью свыше 1000 
работников. ЧАЭС передала 
новому предприятию здания, 
сооружения, оборудование, ма-
териалы и инструмент общей 
стоимостью почти 40 млн грн. 
Это дает возможность трудоус-
троить выевобождащийся ре-
монтный персонал ЧАЭС из-за 
резкого сокращения ремонтных 
работ на площадке станции. 
Сейчас ведется работа по зак-
лючению договоров на выпол-
нение ремонтных работ и набо-
ру персонала в "Атомремонт-
сервис". Реализуется проект по 
созданию на базе центра про-
тивоаварийных действий ЧАЭС 
учебно-аварийного центра 
НАЭК "Энергоатом". Центр 
укомплектован в основном пер-
соналом ЧАЭС, финансируется 
национальной компанией. 

Решаются проблемы трудо-
устройства непроизводственно-
го персонала Чернобыльской 
АЭС, входившего в подразделе-
ния по обеспечению жизнедея-
тельности Славутича. Для этого 
создаются коммунальные пред-
приятия, подведомственные го-

родской администрации, куда 
уже переведены работники жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, детских дошкольных уч-
реждений, отдела рабочего 
снабжения, спортивных соору-
жений. Для поддержки вновь 
созданных предприятий ГСП 
ЧАЭС, в соответствии с догово-
рами сопровождения, уже выде-
лила 7,2 млн. грн. А всего с на-
чала 2001 года на содержание 
Славутича ГСП ЧАЭС направи-
ла 55,7 млн. грн., в том числе 
расчеты за газ составили 16,2 
млн. грн., за электроэнергию — 
3,6 млн. грн., другие расчеты за 
товары и услуги — 27,6 млн. 
грн., зарплата непроизводствен-
ному персоналу — 8,3 млн. грн. 
Для сравнения, финансирова-
ние Славутича со стороны Чер-
нобыльской АЭС в предыдущие 
годы составляло: в 1998-м — 20 
млн. грн., 1999-м— 30 млн. грн., 
2000-м —45 млн. грн. 

Решение проблем Славути-
ча — одно из важнейших на-
правлений работы администра-
ции ГСП ЧАЭС. В 2000 году 
было завершено строительство 
и сдано в эксплуатацию здание 
лицея. Прекрасные помещения 
в здании Дворца детского твор-
чества, с евроремонтом и тех-
ническим оснащением, переда-
ны станцией детской библиоте-
ке. Великолепные условия со-
зданы в детских дошкольных уч-
реждениях и для занятий насе-
ления физкультурой и спортом. 
Чернобыльская АЭС постоянно 
оказывала и продолжает оказы-
вать помощь медико-санитар-
ной части, отделу внутренних 
дел, пожарной части, другим 
организациям города не входя-
щим в ее структуру Комфорт-
ные условия созданы для аген-
тства по развитию бизнеса, для 
администрации специальной 
экономической зоны, для биз-
нес-инкубаторов. Спонсорская 
помощь городским организаци-
ям за 2000 год превысила 8 
млн. грн. Многие предпринима-
тельские структуры Славутича 
работают в помещениях, выде-
ленных им в аренду Чернобыль-
ской АЭС. С большинством 
предпринимателей и коммер-
ческих организаций Славутича 
у ГСП ЧАЭС сложились парт-
нерские отношения. Здесь сле-
дует отметить, что на 1 января 
2001 года задолженность пред-
приятий и организаций Славу-
тича перед Чернобыльской АЭС 
составляла 20,4 млн. грн., в 
тоже время задолженность 
ЧАЭС перед ними составляла 
12,9 млн. грн. В настоящее вре-
мя ГСП ЧАЭС погасило свою за-
долженность в сумме 12,2 млн. 
грн., то есть осталось погасить 
0,7 млн. грн., или 6% первона-
чальной задолженности. С 1 ап-
реля 2001 года Чернобыльская 
АЭС передала в коммунальную 
собственность все жилье в Сла-
вутиче, котельную, объекты 
энерго- и водоснабжения, очи-
стные сооружения, детские са-
дики, часть спортивных соору-

жений, объектов торговли и 
общественного питания. Те-
перь они находятся в веде-
нии городской администра-
ции. Работа по передаче го-
сударственной собственнос-
ти в коммунальную продол-
жается. 

Чернобыльская АЭС ак-
тивно участвует в проведе-
нии большинства таких го-
родских массовых меропри-
ятий, как, например, День го-
рода или прошедший в Сла-
вутиче чемпионат Украины и 
Кубок Европы по спортивным 
танцам и многое другое. Не-
обходимо отметить работу 
городского телевидения, ко-
торая обеспечивается обору-
дованием и персоналом 
электроцеха и службы ин-
формации ЧАЭС, а также из-
дание общегородской газеты 
"Теледень-Славутич", кото-
рая создана по решению кон-
ференции трудового коллек-
тива станции, и ГСП ЧАЭС 
участвует в ее выпуске. 

ГСП ЧАЭС продолжает 
вести строительство Славу-
тича. Только в этом году сда-
но 3 жилых дома. Жители 
Славутича получили 110 но-
вых квартир. Сдано в эксп-
луатацию 3 километра го-
родских улиц с полным бла-
гоустройством и освещени-
ем. Готовится к сдаче еще 
один 142-квартирный дом. 
Планомерно решается про-
блема переселения жителей 
поселка Лесного. Всего же с . 
начала года введены в экс-
плуатацию основные фонды 
общей стоимостью 22 млн. 
грн. Освоение капитальных 
вложений в 2001 году соста-
вило 57 млн. грн. 

Все эти факты убеждают 
в том, что жизнь в Славути-
че и на Чернобыльской АЭС 
не остановилась. Более 
того, идет интенсивное раз-
витие по многим направле-
ниям. Новый этап в жизни 
станции и Славутича служит 
своеобразным мостом меж-
ду прошедшим первым и 
грядущим вторым десятиле-
тиями Независимости Укра-
ины. Первое десятилетие 
персонал станции, все сла-
вутчане прошли плечом к 
плечу с украинским наро-
дом, трудились честно и 
вдохновенно на благо Роди-
ны, укрепляя мощь нового 
государства. Нет сомнения, 
что и дальше они будут жить 
и работать самым достой-
ным образом. 

Администрация Черно-
быльской АЭС поздравляет 
всех работников станции и 
жителей города с 10-й годов-
щиной Независимости Укра-
ины и желает крепкого здо-
ровья, бодрости духа, сча-
стья и благополучия в се-
мейной жизни, новых успе-
хов во имя развития и про-
цветания родного края, 
родной страны. 

СЛАВУТИЧ КРИМИНАЛЬНЫМ 
За 8 месяцев текущего 

года в городе совершено 87 
преступлений, что значи-
тельно меньше, чем за ана-
логичный период предыду-
щего года, когда было совер-
шено 106 преступлений. Про-
цент раскрытия составляет 
96,5 и является наивысшим 
в Киевской области. Умень-
шилось и количество тяжких 
преступлений, снизилась 

преступность среди несовер-
шеннолетних, не было ни од-
ного убийства. К администра-
тивной ответственности за 
различные правонарушения 
привлечено 1140 человек. 

Ко Дню независимости Ук-
раины коллектив славутичско-
го ГОВД, согласно соответ-
ствующему,указу, Президента, 
награжден медалью. "40 лет 
независимости У к р а т ш о За 

добросовестный труд руковод-
ство славутичского ГОВД на-
градило грамотами и денеж-
ными премиями старшего уча-
сткового инспектора В. Шеле-
ста, участкового инспектора В. 
Рябченко, оперуполномочен-
ного уголовного розыска Д. 
Карячка, водителя службы 
обеспечения В. Зинченко, опе-
руполномоченного криминаль-
ной милиции по делам несо-

вершеннолетних В. Гринен-
ко, следователя Я. Бабича, 
милиционеров ППСМ А. 
Власенко и В. Самойленко, 
м и л и ц и о н е р а - в о д и т е л я 
ППСМ П. Резана, милицио-. 
нера-водителя службы обес-
печения Л. Деркача. 

Информация предостав-
лена славутичским ГОВД. 

Подготовила к печати 
Майя РУДЕНКО 
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| K h H ' l * M в Киеве встретились президенты России и Македонии 
Обсудили положение на Балканах и возможное участие в событи 
ях России. Путин назвал албанских боевиков бандитами, кем они 
и являются на самом деле. 

Более 2000 косовских албанцев протестовали против решения 
НАТО о возвращении в Косово небольшой группы сербов. Всего 
из Косово бежало 200 тысяч сербов. Строительство Великой Ал 
бании продолжается. 

На палестинских территориях идут кровавые бои. Израильские 
БТР и бульдозеры, поддержанные авиацией, вошли в Хеврон, раз-
рушили несколько домов и ушли. Убито 2 человека, 10 ранено 

В Колумбии идет война с марксистскими повстанцами. Они 
взорвали радиостанцию и, возле полицейского участка, машину 
начиненную взрывчаткой. Есть жертвы. Марксизм и кокаин идут 
рука об руку. 

Полиция Нью-Йорка спасла французского парашютиста-экстре-
мала. Он хотел сесть на факел статуи Свободы. Промахнулся и по-
вис на 100-метровой высоте. Повисел-повисел, сняли и посадили 

І і Ш М І І Ь І Президент Югославии Коштуница обвиняет собствен 
ное правительство в некомпетентности, в неспособности эффек-
тивно бороться с преступностью. По его мнению, оно вплотную 
срослось с криминалом. А как бороться с самим собой? 

Милошевич дал пространное интервью прямо из СИЗО. Гаагс-
кий трибунал предупредил, что если такое повторится, ему отклю-
чат связь. А ведь тюрьма, из которой нельзя давать интервью, — 
это застенок. 

Президент США Буш заявил, что его страна готова выйти из 
договора по ПРО. Он это сделает, как только сочтет необходи-
мым, но сроков не называет—пусть Москва трепещет бессрочно 

Казахстан направил России ноту протеста в связи с запуском 
военных ракет возле его границ. Граница извилиста, а ракета ле-
тит прямо. А потом падает на головы дружественного народа. 

1 * М » Ш 1 Миротворцы НАТО прибывают в Македонию. Их числен-
ность увеличена до 4,5 тысячи человек за счет более чем тысячи 
военных администраторов. Операция называется "Сбор урожая" 
Планируется собрать до 3300 единиц оружия. Македонское пра-
вительство считает, что у боевиков не менее 70 тысяч стволов, а 
НАТО соберет немного металлолома. 

Афганские талибы запретили пользование Интернетом. За на-
рушение запрета государственные чиновники и частные лица бу-
дут наказываться по законам Шариата. Интересно, что знали со-
здатели Шариата об Интернете? 

Два палестинца-смертника проникли на пост израильской ар-
мии в Иерусалиме. Открыли огонь из автоматов, забросали изра-
ильских солдат фанатами, убили троих, ранили семерых и сами 
были убиты. •» 

Бывшие политзаключенные ГДР намерены добиваться от пра-
вительства ФРГ компенсации за тюремное заключение. Год от-
сидки оценивают в 15 тысяч марок. Это скромно и справедливо. 
Но причем здесь правительство ФРГ, ведь сажали-то их в ГДР? 

П Ш Ш Я В Представители Красного Креста, дипломаты и род-
ственники посетили в кабульской тюрьме восьмерых европейцев-
гуманитариев, обвиненных в проповеди христианства. Выглядят 
они вполне здоровыми, видимых следов побоев нет. Им грозит 
либо тюрьма (упаси Аллах от афганской тюрьмы), либо высылка. 
Об арестованных по этому делу 16-ти афганцах цивилизованный 
мир не вспоминает. А им грозит казнь. 

Власти Беларуси выслали из страны американского профсо 
юзного активиста. Утверждают, что он на профсоюзном семинаре 
призывал голосовать за Гончарика. А надо было за Лукашенко. 
Кроме этого, его обвиняют в намерении участвовать в смене пре-
зидента Беларуси неконституционным путем. Белорусские спец 
службы уже и мысли читают. 

В Женеву на очередной допрос прибыл Павел Бородин. На 
предыдущих допросах давать показания отказывался, помолчит и 
теперщолю&уется на красоты Швейцарии и отбудет домой. 

j l l ' I M i W I ' i Н Н а Западном Берегу Иордана убит лидер радикаль-
ной группировки "Народный фронт освобождения Палестины" Абу 
Али Мустафа. Ракета нашла его в собственном кабинете. Изра-
ильские танки вошли в Ромаллу и разрушили несколько полицейс-
ких участков. Охота на людей продолжается. 

Войска НАТО приступили к сбору и хранению добровольно сдан-
ного оружия. За первый день собрано 400 единиц. Убит британс-
кий миротворец. Счет пошел. 

Лужков запретил проведение в Москве корриды. Не готов-де 
выйти на арену, да и русскому духу это противоречит. Организато-
ры зрелища подали в суд—билеты проданы, быки привезены. Их, 
конечно, можно пустить на шашлыки, но тогда народ не насладит-
ся зрелищем убийства быков, а если повезет, то и матадора. 

В столице ЮАР Дурбане в пятницу откроется конференция по 
проблемам расизма. Госсекретарь США Пауэлл заявил, что туда 
не поедет, так как в документах конференции много оскорбитель-
ных для Израиля формулировок. Их придумали арабы. А они не 
должны обижать евреев. 
Пмчилия Министр внутренних дел Беларуси назвал провокацией 
информацию о деятельности в стране "эскадронов смерти". Всего 
за время президентства Лукашенко бесследно исчезло более 30-
ти человек, оппозиционно относившихся к режиму. 

На окраине Иерусалима израильтяне были обстреляны палес-
тинскими снайперами. В ответ израильская армия заняла районы 
откуда велась стрельба. США и Великобритания осудили. Говорят 
— стрелять нехорошо, но и давать отпор плохо. 

В корпусе подводной лодки "Курск" проделаны все 26 техноло-
гических отверстий. Теперь она похожа на кусок хорошего сыра. 
Б З Ш Начаты работы по отделению носовой части подлодки 
"Курск". Привезли огромную пилу и начали пилить. А там Ядерный 
реактор. 

В Македонию прибыл генеральный секретарь НАТО Роберт-
сон. Хочет лично пересчитать уже собранный урожай — 600 ство-
лов (это из 70 тысяч). В столице Македонии Скопье взорвана шко-
ла. Салют генсеку. 

Переговоры о прекращении правительственного кризиса в Сер-
бии закончились безрезультатно. Президент обвиняет, премьер 
отвергает все вчистую. Нормальная борьба за реальную власть и 
деньги. Но народу худо. 

Правительство США не верит, что выборы в Беларуси будут 
честными и справедливыми. Предъявлен список нарушений, тре-
буют провести полное расследование информации об "эскадро-
нах смерти" и ее обнародование. Но что такое США для следую-
щего президента Беларуси Александра Григорьевича Лукашенко 
— так, досадная мелочь. 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО 
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ЭКСКУРСИЯ ПО СЛАВУТИЧУ, КОТОРУЮ ПРОВЕЛ МЭР 
Накануне Дня независимости Украины Владимир Удовиченко провел весьма 
необычную экскурсию по городу для представителей предприятий и организаций 
города, а также работников аппарата исполкома 

Вам приходилось отправляться на экскурсию по горо-

ду, где вы, как вам кажется, знаете каждый камень? Имен-

но такую экскурсию провел для представителей пред-

приятий и организаций города, а также работников аппа-

рата исполкома славутичский городской голова. 

Как подчеркнул Владимир Удовиченко , следующий 

День города будет проходить под девизом "Славутич — 

мой дом". Поэтому и речь на той своеобразной, прове-

денной мэром экскурсии, которая состоялась после тор-

жественного заседания в зале исполкома, шла прежде 

всего об отношении каждого жителя Славутича к своему 

городу, о том, что делается и что можно сделать, чтобы 

город стал уютнее, стабильнее и комфортнее. "Экскур-

санты" побывали на строящихся жилых объектах, город-

ском рынке и готовящемся к началу выпуска продукции 

новом славутичском предприятии "Еврофлекс". 

Фоторепортаж Майи РУДЕНКО и Вадима ИВКИНА 

Как подчеркнул Владимир Удовиченко, следующий День 
города будет проходить под девизом "Славутич — мой 

дом" и практически готовиться к празднованию надо 
начинать уже сегодня 

Директор администрации СЭЗ "Славутич" Григорий 
Данилейко рассказал о новых предприятиях, зарегистриро-
ванных в рамках СЭЗ, о реконструкции погибавших помеще-

ний санпропускников, нынче отданных под проекты зоны 

Во время автобусной части экскурсии мэр то и дело 
указывал на различные городские "негоразды" типа 

сломанного и невозобновленного дерева, недоасфальти-
рованной дорожки 

Сегодня практически готовы к сдаче три подъезда. Ведутся 
отделочные работы в квартирах. В основном, это трех- и 

однокомнатные квартиры улучшенной планировки, с 
гигантскими кухнями и балконами 

Предприятие "Еврофлекс" готовится к работе. Недавно 
оно приобрело новейшее итальянское оборудование, на 

котором будет изготавливать упаковочные материалы для 
пищевой продукции 

Значительное внимание было уделено городским долго-
строям, в частности коттеджной застройке Добрынинско-
го и Черниговского кварталов. Сегодня они оставляют не 

лучшее впечатление 

По словам мэра, работы ведутся ударными темпами, люди 
работают с утра до ночи. "Нам не стыдно перед людьми — 

мы платим им вовремя зарплату", — 
подчеркнул мэр 

Презентация предприятия состоится в рамках фестиваля 
"Золотая осень Славутича". Директор "Еврофлекса" 

Валерий Мельниченко заверил "экскурсантов" в экологи-
ческой безопасности проекта 

Заканчивается строительство 142-квартирного дома в 
Черниговском квартале. С ситуацией на объекте ознакомил 

начальник управления капитального^стр^ительства 
Владимир Крупский 

Городской рынок работает до позднего вечера. Мэр поинте-
ресовался ценами на продукты питания и особенно на 

арбузы, которые в больших количествах завезли в город 
из Астрахани 

Еще одна презентация ожидается в рамках фестиваля: юным 
журналистам будет дана пресс-конференция в помещении 

нового здания горисполкома, сдачи которого в эксплуатацию 
ожидают и работники горадминистрации, и жители города 
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ВРЕМЯ ДЕЛАТЬ ДОБРО 
Подумаем о людях, которые 

вокруг нас! Так обратилось Все-
украинское объединение "Жен-
щины за будущее" ко всем нерав-
нодушным людям. Пришло вре-
мя позаботиться о тех, кто рядом, 
помочь тем, кому трудно. Одно 
доброе дело, сделанное для 
обездоленного ребенка, одино-
кой мамы, пожилого человека, 
весит больше, чем все полити-
ческие баталии, вместе взятые. 

"Женщины за будущее" ори-
ентированы на создание соци-
ального общества, в котором 
каждая женщина, каждый мужчи-
на, ребенок смогли бы чувство-
вать себя защищенными, полу-
чить образование, работу, соци-
альные гарантии. 

Символ объединения — лас-
точка с птенцом. Птица прижима-
ет свое дитя крылом к сердцу, 

защищает его от бед и готовит ко 
взрослой жизни. Всеукраинсіая 
организация 'Женщины за буду-
щее" объединяет неравнодуш-
ных активных граждан Украины, 
независимо от пола, возраста, 
национальности и вероисповеда-
ния, около идеи добра и взаим-
ной поддержки для построения 
такой державы, в которой про-
стой человек, каждая семья бу-
дут пользоваться уважением и 
иметь достаток. 

23 августа в зале заседаний 
горисполкома состоялась учре-
дительная конференция органи-
зации "Женщины за будущее" 
г.Славутича. Открыла конферен-

цию председатель Славутичской 
общественной организации жен-
щин Союза инвалидов Украины 
Л.Вольская, организатор и иници-
атор создания славутичской орга-
низации. Выступившие на конфе-
ренции женщины говорили о про-
блемах города, о том, что чело-
век не должен быть унижен за-
работной платой, что нужно мно-
гое менять в сознании женщины. 
Но главной была мысль: нам 
надо учиться — чтобы суметь 
выжить, чтобы сделать жизнь 
достойной, видеть счастливыми 
своих детей, чтобы делать доб-
ро. Л.Любивая внесла предложе-
ние обратиться ко всем органи-

зациям и предприятиям Славути-
ча с призывом вступить во Все-
украинское объединение 'Жен-
щины за будущее". 

Выступившая на конферен-
ции заместитель председателя 
Киевской областной организации 
'Женщины за будущее" Н.Дем-
ченко обратилась к женщинам со 
словами, нашедшими отзвук в 
каждом сердце, рассказала о 
деятельности объединения. 

В 20-ти областях Украины 
организации созданы и работа-
ют. 12 июля прошла учредитель-
ная конференция Киевской обла-
стной организации. Председате-
лем совета избрана Е.Воронен-

ко, которую мы знаем по програм-
ме "Сельский час" на канале "1+1" 
украинского телевидения. Ната-
лия Владиславовна подчеркнула, 
что главной задачей объедине-
ния являются выборы своих кан-
дидатов на всех уровнях с целью 
проведения решений в масшта-
бах государства. В заключение 
выступления она передала сла-
вутичским женщинам привет-
ствие от В.Довженко, председа-
теля Всеукраинского объедине-
ния "Женщины за будущее", с 
надеждой, что совместные уси-
лия принесут свои плоды и, объе-
динившись, мы добьемся всего. 

Присутствовавшие на конфе-

ренции единогласно избрали 
председателем славутичской 
организации 'Женщины за буду-
щее" Людмилу Вольскую. В со-
став совета организации вошли 
Л.Костромина, Л.Любивая, 
В.Дарнопых, Т.Бойко, Л.Рыбако-
ва, О.Семенюк. В ревизионную 
комиссию были избраны: В.Галу-
зо, Р.Демиденко, В.Ренич. 

Женщины! Кто неравноду-
шен, инициативен, кто хочет про-
явить себя в общественной дея-
тельности и помочь тем, кто ря-
дом, звоните: 2-05-13, 2-02-88. 

Будущее начинается с доб-
рых дел, которые мы делаем се-
годня. 

Адрес областной органи-
зации: г.Киев, ул. Полтавская, 
11, телефон: 244-73-80. 

Л а р и с а Р Ы Б А К О В А , 
с о ц и а л ь н ы й педагог С П Ц 

ЕКОЛОГІЧНЕ ІНФОРМУВАННЯ 
В УКРАЇНІ 3 ТОЧКИ ЗОРУ 

ГРОМАДСЬКОСТІ 
(Початок у №№ 33 —34) 

"Для удосконалення широ-
кої просвіти слід прагнути 
вирішення таких завдань: за-
безпечити просвіту з питань 
збереження навколишнього 
середовища для людей будь-
якого віку; включити концепції 
охорони довкілля до всіх на-
вчальних програм з аналізом 

^чинників, які спричиняють 
•основні проблеми; просити 
Міністерство освіти і науки 
розробити та впроваджувати 
програми по екологічній освіті 
та вихованню громадськості; 
заохочувати усі сектори 
суспільства, включно з 
промисловістю, університе-
тами, урядом та неурядовими 
громадськими організаціями 
до підготовки кадрів у галузі 
раціонального використання 
ресурсів навколишнього сере-
довища." (ПОКОЛОДНА М.М., 
ТЕЛЮРА Н. ВЕЛ, Харків); 

' "1. Створення програми 
наскрізної екологічної освіти 
від дитсадка до вищої школи. 
2. Створення екологічного бук-
варя 3. Створення обов'язко-
вого екологічного мінімуму для 
депутатського корпусу, а та-
кож для керівників підпри-
ємств, установ, організацій 
незалежно від їх форм 

т>іласності" (ШОКУН А.С., голо-
и'ва Білопільської районної 
організації УТОП Сумської об-
ласті); 

"Запровадження програм 
екологічного навчання, 
постійної екологічної підго-
товки й перепідготовки 
керівних кадрів народногоспо-
дарського комплексу" (ЛИТ-
ВИ НЕН КО Ю.А., Вінницька 
обпрадаУТОП)-, 

"Починати екологічну 
мобілізацію потрібно з розвит-
ку масового еколікнепу, зокре-
ма, у середовищі еліти 
суспільства (політичної і 
бізнесової)" (ЯЦЕНКО М.П., 
УТОП, Канів); 

"Для підвищення екологічної 
культури серед населення та 
екологічної громадськості, 
інформованості, проводити 
освіту не тільки в учбових зак-
ладах, але й на підприємствах, 
організаціях, установах і на всіх 
гілках влади. 

Провести атестацію 
керівного складу працівників 
органів самоуправління по 
знанню екологічного права 
громадян, ввести обов'язкові 
заняття з депутатським корпу-
сом по знанню екологічного 
права з прийняттям заліків" 
(КОЗАК Віталій Васильович, 
Новокаховська організація 
УТОП); 

"Державним службов-
цем, депутатом може бути 
тільки людина, що здала 
"еколог і чний екзамен" 
(ОСАДЦІВ Іван Васильо-
вич, Чернігівська міська 
організація "Зелений світ", 
депутат облради (ЗС-К)). 

Неодноразово повторена 

думка про екологічне навчання 
керівників грунтується на вимозі 
ст.7 Закону України "Про охоро-
ну навколишнього природного 
середовища": "Еколог ічні знан-
ня є о б о в ' я з к о в о ю кваліфіка-
ц ійною в и м о г о ю д л я всіх по-
садових осіб, д іяльн ість яких 
п о в ' я з а н а з в и к о р и с т а н н я м 
п р и р о д н и х р е с у р с і в та при-
з в о д и т ь д о в п л и в у на с т а н 
н а в к о л и ш н ь о г о п р и р о д н о г о 
середовища." 

З іншої сторони, як повідо-
мив голова Сумської обп-
організацїї УТОП ТІТАРЕНКО 
О.О., вже є важливий реальний 
прецедент: "В 2000 р. у Сумській 
області з ініціативи облор-
ганізації організовано роботу 
постійно діючого семінару 
"Екологія" ДЛЯ КЕРІВНИКІВ 
УСІХ РІВНІВ ОБЛАСТІ — розпо-
рядження голови обласної 
держадміністрації N274 від 
21.08.2000 p.). 

Виходячи з цього, пан ТІТА-
РЕНКО пропонує екоНУО: "Не-
обхідно скоординувати свої зу-
силля по організації екологічно-
го виховання в областях керів-
ників усіх рівнів з метою підви-
щення екологічної культури і 
відповідальності за прийняті гос-
подарські рішення відносно дов-
кілля." 

6. П Р О П О З И Ц І Ї Щ О Д О МА-
С О В О Г О Е К О Л О Г І Ч Н О Г О 
І Н Ф О Р М У В А Н Н Я 

"Залишається проблемою 
доведення до широких верств 
населення інформації еколо-
гічного змісту... Необхідно ство-
рити у всіх областях за рахунок 
позабюджетного екологічного 
фонду незалежних громадських 
екологічних приймалень, еколо-
гічних вісників" (ЯКОВЛЄВ В.А., 
Луганське відділення фонду "Па-
росток"); 

"Через засоби масової 
інформації і за кошти фондів 
створити систему екологічної 
пропаганди, основаної на уза-
гальненому європейському 
досвіді, пов'язану з формуван-
ням громадської думки за береж-
не ставлення до використання 
природних ресурсів" (АНДРО-
СОВ МІ., "Зелений світ", Суми); 

"Обізнаність населення у 
своїх конституційних правах 
дуже низька. Тому, на наш по-
гляд, важливо проведення 
семінарів, засідань, інших 
просвітницьких заходів, тобто 
необхідно працювати з населен-
ням. Велика кількість населення 
зовсім не обізнана про існуючі та 
діючі в Україні громадські 
екологічні організації..." (ПОЛУ-
ЯНОВА Вікторія Вікторівна, 
ВИСТАВНА Юлія Юріївна, 
КОРПІЛАХТЕ Міна-Лена, ОПА-
ЛА Рита-Сусанна — кафедра 
інженерної екології міст 
Харківської державної академії 
міського господарства); 

"Негативна сторона: ... 
відсутність друкованЬго органу 
(такого, яким був журнал" Ойк^-
мена")" (ШАПРАН Анатолій Бо-• 

рисович, голова Дарницької РО 
ВЕЛ); 

"Увеличение выпуска эколо-
гических газет, журналов, книг" 
(ПРЫНЬ В.М., клуб "Горизонт", 
Сватово Луганской обл.); 

"Для координації дій ГЕО 
необхідні регулярні, а не епізо-
дичні, загальнонаціональні еко-
газета та екожурнал" (А.М.ВО-
ЩАНСЬКА, А.Д.ДЕРБОГЛАВ, 
Одеська облрада УТОП\ 

"Відродити дуже корисну й 
потрібну радіопередачу — 
радіожурнал "Рідна природа", 
вести постійні екологічні 
телепередачі, надати журналу 
"Рідна природа" Статус 
з а г а л ь н о н а ц і о н а л ь н о г о 
екологічного видання й забезпе-
чити його фінансування" (ЛИТ-
ВИНЕНКО Ю.Ан., Вінницька обл-
рада УТОП); 

"Предлагаю обратиться к ВС: 
предусмотреть бюджетное фи-
нансирование национальной эко-
логической телепередачи" (МА-
КЕЕВ Игорь Геннадьевич, пред-
седатель Севастопольской го-
родской организации ВЭЛ). 

"Минэкоресурсов должно уч-
редить свою ТВ-программу и га-
зету" (БЕРЕЗІН Володимир Бо-
рисович, голова Громадської 
ради при Донецькому обласно-
му управлінні, голова эколого-
культурного центру "Бахмат"); 

"Порушити перед Мінеко-
ресурсів питання про створення 
за рахунок коштів державного 
фонду охорони природи всеук-
раїнської екологічної газети з ко-
респондентською мережею в 
областях, відкриття на одному із 
загальнонаціональних каналів 
телебачення екологічної 
передачі (як у Міністерства над-
звичайних ситуацій)" (МЕЛЬНИК 
Валерій Степанович, головую-
чий Громадської ради при Во-
линському облуправлінні 
Мінекологїї, Луцьк); 

"В першу чергу — надати 
темі збереження довкілля голос-
ного та якісно нового звучання. 
Відтак, — спільне створення 
періодичного масового видання, 
орієнтованого на проблеми 
екології, сталого розвитку, ста-
новлення правового грома-
дянського суспільства, активне 
введення екотематики на радіо, 
телевізію, в популярні газети, 
Інтернет" (СТЕПАНЕНКО Олек-
сандр Михайлович, Чортківське 
екологічно-гуманітарне об'єд-
нання "Зелений світ" 
Тернопільської області (ЗС-К); 

"По поводу информирова-
ния: Минэкоресурсов прекрати-
ло рассылку релизов и информ-
сообщений своей пресс-службы. 
Надо бы снова активизировать. 
Создать всеукраинскую экологи-
ческую еженедельную газету как 
совместный орган BP, КМУ и эко-
общественности со 100% доти-
рованием из бюджета. Обязать 
телерадиокомпании ввести в 
ЕЖЕДНЕВНЫХ информацион-
ных и новостных передачах 
(напр., УТН, "Сніданок з 1+1") 
блок экологической информа-

ции" (ЛЬОВІН Анатолій 
Сергійович, сопредседатель 
Запорожского городского 
экологического клуба); 

"Улучшить информирова-
ние общественности — через 
прессу, СМИ, путем создания 
рубрики (передач) по вопро-
сам экологии, создание от-
дельных- рубрик в газетах и 
передач на ТВ (можно по 
форме вопрос — ответ)" (КА-
ШИРЦЕВ В.Г., Ассоциация 
"Безопасная жизнедеятель-
ность " Севастополь); 

"Широко информировать 
общественность обо всех эко-
логических проблемах — вы-
делить постоянное эфирное 
время на радио и телевидении 
— в центральных и местных 
программах" (ПЛЕСКАЧ A.M., 
"Зелений світ", Черкассы); 

"Надавати більше 
інформації про екологічну 
ситуацію в Україні в 
періодичних виданнях; ство-
рення роликів на центральних 
та місцевих каналах, які зак-
ликають якщо не 
відновлювати довкілля в 
Україні, то хоча б не шкодити 
йому" (МОЛЧАНОВ П.Ан., 
д.т.н., професор ВДТУ); 

"Організовувати щорічно 
конкурси для преси в облас-
тях та Україні в цілому. Про-
вести огляди-конкурси на 
кращі книги природоохорон-
ної теми. Узагальнювати 
досвід кращих природоохо-
ронних організацій, окремих 
активістів, газет — через бук-
лети, різні інші видання 
друковані (і не тільки), щоб він 
став надбанням інших" (ОС-
ТА ПЕЦЬ М.Гр., УТОП, 
Самбір); 

Важливо, що НУО, став-
лячи чимало вимог та пропо-
зицій до держави щодо нала-
годження екологічної освіти та 
інформування, самі досить 
активно працюють у цій сфері. 
Вони надають матеріали за-
собам масової інформації; 
пишуть, перекладають і вида-
ють брошури, книжки та жур-
нали; роблять сайти і розсип-
ки екологічної інформації; 
знімають телефільми тощо. 
Огляд прецедентів — у окре-
мому документі "Аналіз прак-
тики роботи е к о Н У О за ан-
кетами учасник ів 1-ї конфе-
р е н ц і ї е к о л о г і ч н о ї г р о -
мадськост і" . 

Через те чимало учас-
ників конференції пропону-
ють: "Рекомендувати органам 
державної влади та місцевого 
самоврядування залучати ГО 
до участі у виконанні приро-
доохоронних освітніх заходів" 
(ПІ ГАРБОВА Людмила 
Анатоліївна, Вінницька ОО 
ВЕЛ, Закаблук Володимир 
Федорович Полтавська ОО 
ВЕЛ та ЧУМІН Г.В., 
Дніпропетровська ОО ВЕЛ). 

(Далі буде) 

ПЕРВОЕ СЕНТЯБРЯ 
НЕ ЗА ГОРАМИ 

Заканчивая беседу о материальной 
подготовке к школе, предлагаем поговорить 
о школьной форме 

Собственно, ее надо было 
приобрести уже давно: во-первых, 
куда как дешевле обошлось бы; 
во-вторых, было бы больше шан-
сов приобрести именно то, что хо-
чется. Ну что ж, если покупка еще 
впереди, попытаемся прикинуть 
ее оптимальную стоимость и ве-
роятный способ приобретения. 

В Славутиче 
Куда отправиться за формой? 

В "Минск", в "Русь", в "Никиту", в 
салон трикотажной фабрики "Еле-
на". На рынок, наконец. "Минск" и 
"Русь" предложат вам костюмы, 
брючки, юбочки, пиджачки, сара-
фанчики в основном черниговско-
го производства и по черниговс-
ким же ценам. Школьная одежда 
выдержана в бордовой и зеленой 
цветовых гаммах и в принципе до-
статочно приемлема в эксплуата-
ции — если, конечно, регулярно 
подбривать катышки, образующи-
еся на ткани, и не стирать пиджак, 
а сдавать его в химчистку (опыт 
показывает: стирку такие изделия 
— в силу технологии пошива — 
выдерживают с трудом). Здесь 
же, как, впрочем, и на рынке, мож-
но приобрести детские костюмчи-
ки той же гаммы, но из "мокрого" 
шелка и "темною" производства: 
долго рассматривая этикетку, я 
так и не смогла понять, в какой же 
стране они произведены. Эти из-
делия достаточно привлекатель-
ны внешне, скорее всего, куда бо-
лее "стирабельны", чем чернигов-
ские, но имеют один несомнен-
ный недостаток: как зимний вари-
ант одежды они абсолютно не 
проходят—ткань, из которой они 
сшиты, совершенно не рассчита-
на на сохранение тепла тела. 

Небезынтересны модели, 
предлагаемые "Еленой": изготов-
ленные здесь девичьи жакеты и 
рарафаны, а также брючки, сви-
терки и джемпера для мальчиков 
вполне могут сойти за фирмен-
ные. Цена приобретенного здесь 
костюма (его можно подобрать из 
имеющихся изделий) будет не-
сколько выше, чем в предыдущих 
вариантах, но в данном случае 
это, видимо, не столь уж значи-
тельная и с точки зрения практич-
ности оправданная переплата. 

Все сказанное выше имеет 
смыл в том случае, если перед 
вами стоит задача приобрести 
форму для учащегося начальной 
школы или, хоть и с некоторой на-
тяжкой, средних классов. Если вы 
озаботились покупкой формы для 
крупного подростка или юноши, 
ваша озабоченность вряд ли бу-
дет облегчена усилиями торгов-
ли любой из форм собственнос-
ти: промышленность просто не 
выпускает форменную одежду 
таких размеров, так что найти ко-
стюм 38-го—40-го размеров уже 
нелегко, 48-го — просто невоз-
можно. На рынке, правда, появи-
лись в продаже девичьи подрос-
тковые комплекты "школьных" 
цветов (жакет и мини-юбка), но на 
этикетках у них четко обозначе-
но: стирать не рекомендуется, так 
что вопрос гигиены это подобие 
формы оставляет открытым. 

Поездка "на сторону" 
Можно в поисках формы съез-

дить и "на сторону" — в Чернигов 
или Киев. Многие родители стар-
шеклассников так, кстати, и дела-
ют: дешевле, чем покупать вели-
коразмерному дитяти взрослый 
костюм по запредельным славу-
тичским ценам. Делать покупку 
выгоднее всего прямо в "Веселке" 
или "Деснянке" (фирменные мага-
зины концерна "Чексил"), подоб-
ных предприятиях швейной фаб-
рики "Элегант" и "Сиверянка", где 
торговые накрутки на товары соб-
ственного производства ниже, чем 
в других магазинах. Нет смысла 
искать что-то на черниговских 
рынках. И ассортимент, и цены 
здесь идентичны славутичским. В 
Киеве 18 — 19 августа проходила 
традиционная ярмарка, на кото-
рой представили свою детскую и 
школьную продукцию швейные 
предприятия Украины. В принци-
пе, выбор предлагаемых товаров 
был достаточно широк, однако яр-
марка еще раз подтвердила: тен-
денция к сокращению швейника-
ми производства детских вещей 
устойчива — ну не выгодно в ны-
нешних экономических условиях 
их шить! Так что если тенденция 
сохранится, то через пару-тройку 
лет, того и гляди, школьную фор-
му смогут обеспечить своему ре-
бенку лишь очень состоятельные 
семьи, да и то лишь путем инди-
видуальных заказов в ателье. 

Цены 
"Черниговский" пиджак 32-го 

— 36-го размеров обойдется вам 
в 55 гривен. Еще в 25 — "черни-
говские" брюки. Итого — 80 гри-
вен, какс куста. "Мокрошелковый" 
синтетический костюм—в 55 гри-
вен. Девичьи комплекты соответ-
ственно — в 70 и 50. Одежда от 
"Елены" — фивен в 90. 

"Сопутствующие товары" 
Я намеренно не упоминала, 

сколько будет стоить обувь (по-
вседневная и спортивная), 
спортивный костюм. Пока. Пото-
му что приобрести их у нас мож-
но, в основном, только на рынке. 
Кроссовки и туфли заберут из се-
мейного бюджета гривен по 50— 
70. Это на малыша. Еще, самое 
малое, полета — спортивный ко-
стюм. Таким образом, мы истра-
тим на одежду минимум 200 — 
250 гривен. Добавим к этому сто-
имость двух сорочек (для маль-
чиков), блузочек (для девочек), 
носков, колготок, футболок, мае-
чек-трусиков и прочего белья, 
чтобы дитяти не стыдно было 
раздеться, переодеваясь к уроку 
физкультуры, — и мы выйдет на 
цифру 300. Приплюсуем траты на 
канцелярку и портфель. Получит-
ся гривен 430 —450. А ведь в эти 
траты мы не плюсовали расходы 
на учебники... 

С недельку тому "Факты" ав-
торитетно заявили, что на сбор 
одного ребенка в школу средне-
статистическая украинская семья 
тратит около 500 гривен. Ох, бо-
юсь, не уложимся! 

М а й я Р У Д Е Н К О 

і., 


